



Assemblée générale

Distr.
GENERALE

A/42/603
2 octobre 1987
FRANCAIS
ORIGINAL : ANGLAIS

ASSEMBLEE GENERALE
Quarante-deuxième session
Points 21, 82, 83 et 86 de l'ordre du jour

SITUATION ECONOMIQUE CRITIQUE EN AFRIQUE : PROGRAMME D'ACTION DES
NATIONS UNIES POUR LE REDRESSEMENT ECONOMIQUE ET LE DEVELOPPEMENT
DE L'AFRIQUE, 1986-1990

DEVELOPPEMENT ET COOPERATION ECONOMIQUE INTERNATIONALE

ACTIVITES OPERATIONNELLES POUR LE DEVELOPPEMENT

PROGRAMMES SPECIAUX D'ASSISTANCE ECONOMIQUE

Lettre datée du 30 septembre 1987, adressée au Secrétaire
général par le Représentant permanent de la Tchécoslovaquie
auprès de l'Organisation des Nations Unies

J'ai l'honneur de vous faire tenir un rapport intitulé "Assistance économique
fournie par la Tchécoslovaquie, en 1986, aux pays en développement et aux mouvements
de libération nationale" (voir annexe).

Je vous serais obligé de bien vouloir faire distribuer la présente lettre et
son annexe comme document officiel de l'Assemblée générale, au titre des points 21,
82, 83 et 86 de l'ordre du jour.

L'Ambassadeur,

Représentant permanent,

(Signé) Evzen Zápotocky

ANNEXE .

Assistance économique fournie par la Tchécoslovaquie,
en 1986, aux pays en développement et aux mouvements
de libération nationale

1. Dans ses relations économiques internationales, la République socialiste tchécoslovaque attache une grande importance à la coopération avec les pays en développement. La Tchécoslovaquie voit dans une coopération économique mutuellement avantageuse un facteur important de développement des économies nationales et l'un des éléments clefs de la détente internationale et d'une coexistence pacifique renforcée.
2. Tout comme les autres pays socialistes, la Tchécoslovaquie a conscience des problèmes et des difficultés auxquels se heurtent les pays en développement dans les efforts qu'ils font pour développer comme il se doit leur économie, ce qui est l'un des préalables essentiels de l'indépendance économique.
3. L'année 1986 a vu se polariser encore davantage les oppositions qui marquent l'économie mondiale de marché : états capitalistes développés d'une part, et pays en développement de l'autre. La solution des problèmes économiques mondiaux, et plus particulièrement des problèmes que pose le développement économique et social des pays en développement, se heurte dans la conjoncture actuelle à l'inégalité des relations économiques internationales, à la recrudescence des tensions internationales et à la course aux armements, à la violation des normes fondamentales régissant les relations entre Etats et des principes du commerce international, à la crise de confiance que connaissent les relations économiques internationales.
4. La Tchécoslovaquie considère avec la plus grande compréhension les efforts que font les pays en développement pour se donner de meilleures positions dans leurs relations économiques internationales, pour mettre un terme à l'orientation unilatérale de leurs contacts économiques avec l'étranger - survivance d'un passé colonial - et pour faire valoir leurs droits souverains dans tous les domaines des relations économiques.
5. Dans ses contacts économiques, scientifiques et techniques avec les pays en développement, la Tchécoslovaquie ne s'écarte jamais des principes du respect de la souveraineté nationale, de l'indépendance et des intérêts nationaux, de la non-ingérence dans les affaires internes des autres Etats, de l'égalité pleine et entière et des avantages mutuels.
6. La Tchécoslovaquie appuie les aspirations des pays en développement à une restructuration radicale du système actuel de relations économiques internationales, qui - datant d'une époque où la répartition des forces dans le monde était tout autre - est maintenant en conflit avec les intérêts pressants de la plupart des pays. Ce système périmé est d'ailleurs l'obstacle principal au règlement de certains des graves problèmes de notre temps, comme l'endettement et l'inflation, la montée du protectionnisme et de la discrimination dans le commerce international et la désorganisation du système monétaire et financier international.

7. La Tchécoslovaquie partage toutes les idées de progrès énoncées dans la Charte des devoirs économiques des Etats, le Programme d'action et la Déclaration concernant l'instauration d'un nouvel ordre économique international, de même que dans un certain nombre d'autres documents et résolutions progressistes des Nations Unies. A son avis, l'ONU, forum universel, se prête bien à des négociations et, en particulier, au règlement des problèmes économiques mondiaux. La Tchécoslovaquie voit de réelles possibilités d'améliorer les relations économiques internationales grâce à des négociations globales conduites dans le cadre de l'ONU, pour ce qui est notamment de la sécurité économique internationale qui fait partie intégrante du système général de paix et de sécurité internationales.

8. Fidèle aux principes de sa politique étrangère, la Tchécoslovaquie a donc fourni et continue de fournir, compte tenu de ses possibilités, une assistance d'ensemble aux pays en développement pour les aider à se doter des moyens de leur progrès économique et social et à résoudre les problèmes de la décolonisation et du sous-développement. A ce propos, la Tchécoslovaquie concentre son assistance sur les secteurs d'une importance primordiale pour le développement économique futur des pays en développement. Elle vise par-dessus tout à renforcer l'indépendance économique et le développement économique autonome des pays en développement et à faire en sorte qu'ils puissent participer sur un pied d'égalité à la division internationale du travail et aux échanges mondiaux.

9. Pour la période de quatre ans allant de 1982 - année où la Tchécoslovaquie a commencé à publier aux Nations Unies les chiffres de son aide publique - à 1985, le total de cette aide s'est élevé à 17 milliards 471 millions de couronnes tchécoslovaques. Il convient de souligner que cette aide n'a cessé de croître, comme le montrent les chiffres publiés ci-après :

1982 : 3 milliards 642 millions de couronnes tchécoslovaques, soit 0,74 % du revenu national produit en Tchécoslovaquie durant l'année;

1983 : 3 milliards 924 millions de couronnes tchécoslovaques, soit 0,78 % du revenu national produit en Tchécoslovaquie durant l'année;

1984 : 4 milliards 818 millions de couronnes tchécoslovaques, soit 0,90 % du revenu national produit en Tchécoslovaquie durant l'année;

1985 : 5 milliards 87 millions de couronnes tchécoslovaques, soit 0,91 % du revenu national produit en Tchécoslovaquie durant l'année.

10. L'année 1985 a été particulièrement difficile pour les pays africains. A l'occasion de la session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée à la situation critique en Afrique, la Tchécoslovaquie a rendu publiques des informations montrant l'étendue de l'assistance qu'elle avait fournie aux pays du continent africain en 1985. L'assistance économique consentie par la Tchécoslovaquie s'est élevée au total à 1 milliard 226 millions de couronnes tchécoslovaques, soit 0,22 % du revenu national produit en Tchécoslovaquie durant cette année.

11. En 1986, la Tchécoslovaquie a continué d'étendre et de développer son assistance économique. Elle a encore élargi son schéma national de préférences, qui s'applique maintenant à 114 pays en développement et englobe, depuis 1986, la totalité des pays les moins avancés. Les crédits élevés consentis aux gouvernements

et à des sociétés ont constitué, au cours de cette même année, une forme importante d'assistance aux pays en développement. Ces crédits servent à financer un certain nombre de projets d'équipement ainsi que la livraison de biens d'équipement et autres pour accélérer l'industrialisation de ces pays et mieux approvisionner les marchés internes en biens de consommation. Ces crédits à objectifs bien déterminés, et notamment ceux qui sont consentis aux gouvernements, sont assortis de conditions si avantageuses - faibles taux d'intérêt, remboursements échelonnés sur de longues périodes, etc. - que la balance des paiements de la Tchécoslovaquie n'en tire en fait aucun avantage; les conditions auxquelles les crédits sont accordés sont telles que, dans de nombreux cas, ce type d'assistance est en fait une aide à fonds perdus.

12. La Tchécoslovaquie fournit en outre une assistance très appréciable pour des projets d'équipement intéressant l'industrie, l'agriculture, l'éducation, la culture et la santé publique. A la fin de 1986, elle avait participé à un total de 599 grands projets d'équipement dans les pays en développement, dont 55 dans les pays les moins avancés. En 1986, sept autres réalisations sont entrées en activité, dont trois dans les pays les moins avancés.

13. Au 31 décembre 1986, 69 autres projets d'équipement étaient en cours, dont 15 dans les pays les moins avancés. Sur les projets d'équipement mentionnés ci-dessus, 327 ont été menés à bien en Asie, 197 en Afrique et 75 en Amérique latine. Quant à la répartition de ces projets par secteur d'activité, la Tchécoslovaquie a plus particulièrement investi dans les domaines de l'énergie, de l'agro-alimentaire, des industries mécaniques et du bâtiment.

14. Par leur ampleur et leur importance, les études et la formation professionnelle gratuites assurées aux cadres nationaux des pays en développement comptent parmi les formes les plus utiles d'assistance. Au 31 décembre 1986, on comptait dans les universités et écoles secondaires tchécoslovaques un total de 5 632 étudiants et élèves de ces pays, dont 5 053 inscrits dans des universités et des établissements d'enseignement secondaires, 476 dans des instituts de recherche scientifique, 93 suivant des cours de haute spécialisation et 10 inscrits dans des stages de formation en vue d'un diplôme scientifique.

15. De plus, près de 28 500 travailleurs des pays en développement ont pu en 1986 parfaire leurs qualifications professionnelles.

16. La Tchécoslovaquie continue d'envoyer dans les pays en développement - c'est là un aspect traditionnellement important de son assistance économique - ses propres spécialistes; au 31 décembre 1986, on en comptait 2 158 qui travaillaient à l'étranger sans y être au titre de contrat d'exportation de matériel (dont 153 dans les pays les moins avancés); ils étaient présents dans plus de 60 pays en développement, et notamment dans 13 des pays les moins avancés.

17. En 1986, le volume total de l'assistance tchécoslovaque aux pays en développement et aux mouvements de libération nationale a atteint 6 milliards 130 millions de couronnes tchécoslovaques, soit 1,08 % du revenu national produit en Tchécoslovaquie durant l'année. Il s'agit là du total de l'assistance en matériel et en moyens financiers accordé par le Gouvernement tchécoslovaque et par des organisations sociales et économiques.

18. Etant donné ses ressources naturelles limitées et sa structure économique, la Tchécoslovaquie est très nettement tributaire de la division internationale du travail et est donc tout particulièrement intéressée au développement de relations économiques avec tous les Etats.

19. Elle est prête à travailler activement à une coopération mutuellement avantageuse sur un pied d'égalité entre tous les pays, quel que soit leur système économique et social, à aider à accélérer l'évolution des pays en développement et à participer à des négociations internationales sur ces questions dans le cadre de l'ONU.

20. Elle demeure persuadée que l'une des tâches essentielles de l'heure est de résoudre les problèmes courants de l'économie mondiale, de maintenir la paix, la stabilité et la confiance internationale de telle sorte que les ressources si indûment prélevées sur le revenu national des Etats pour les besoins de l'armement puissent être mises au service de l'humanité tout entière et de son développement économique dans la paix.
